

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XI

Subscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 15 DE JULIO DE 1911

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, —núm. 10.

N.º 951

EL ESTIGMA DE UN PARTIDO

El refranero popular, sabio en sus asertos, yerra algunas veces. Cada pueblo, dice, tiene el gobierno que se merece. Y aquí no hay verdad, ó hay marcada excepción, porque Tortosa, no merece que la gobiernen ese montón de hombres sin ideal político, sin fe patriótica, sin honradez intelectual, que sigue, como un rebaño sin pastor, á esa figura abotagada, amoratada, triste, que se llama Francisco Roig.

Tortosa es pueblo de noble independencia; Tortosa tiene un suelo rico, que trabajan con amor de padre, estos bravos payeses que guardan en sus cantos y en su alma, recuerdos morunos. Tortosa ha dejado en la historia de Cataluña páginas que resaltan con fuego de virtud. Sus hijos son humildes, son buenos, son dóciles á la voz, honrados; los más altos sentimientos de amor y de caridad, hallan en su corazón un eco. No somos católicos nosotros, y en este símbolo de su patrona—la Virgen de la Cinta que acude la mujer cuando va á ser madre para librarle de la muerte—vemos el alma del pueblo: del pueblo que cuando tenía fé buscó en sus devociones religiosas á quien asistiera en los trances de dolor y asegurara la existencia de los que iban á nacer. Tortosa por no perder la libertad después de conquistada ha aventurado la vida. Sus murallas pregonan su fortaleza; la lozanía de sus campos, canta el tesón de su trabajo; la reciedumbre de su raza, da pruebas de su virtud.

No queremos echar una mancha sobre los cuarteles del escudo amado de nuestra ciudad, diciendo que Tortosa tiene el gobierno que se merece. ¡No! Tortosa no tiene su gobierno.

El partido de Roig no es una autoridad en la política de Tortosa: es, aun teniendo la vara de alcalde, aun contando con la mayoría del Ayuntamiento, aun disponiendo de un diputado, una

indignidad. Y no solo una indignidad, entre los ciudadanos republicanos, sino entre los hombres monárquicos, entre los hombres que tienen en Tortosa una historia negra, preñada de inmundicias y de vergüenzas... No nos gusta recalcar con palabras que se resiste á escribir la pluma el concepto que nos merecen ciertas cosas pero ya dijo Heine que nadie ha hecho con flores de azahar el diseño de un estercolero.

Los González, han unido sus nombres á épocas bien infaustas de la historia de Tortosa: Tortosa con ellos, y con Monner y con Antonio de Ramón—cuando Antonio de Ramón era, sin los republicanos, Alcalde de Tortosa—ha llorado la muerte de unos hijos que cayeron atravesados por las balas en las escaleras de la Casa del Ayuntamiento. Pero Tortosa debe guardar memoria á los González por ese Parque que es una de las bellezas de nuestra ciudad, por ese Mercado que es uno de los edificios que nos honran, por ese Museo, donde se van recogiendo pacientemente los testimonios de nuestra grandeza. Tortosa tiene que reprochar mucho á los González, pero tiene que agradecerles mucho. ¿Que puede en cambio, recordarse del paso por el Ayuntamiento de un montón de hombres que siguen, como un rebaño, sin pastor á la figura abotagada, amoratada, triste de Francisco Roig?

Ha mandado tres, cuatro, cinco veces. Ese montón de hombres ha sido mayoría por un sin fin de años. En su tiempo se han recaudado mas dineros que en ninguna otra época. ¿Qué han hecho con ellos? ¿qué han construido? Los González hicieron un Parque, ¿han hecho ellos contando con mas medios, una granja agrícola? No. Los González, construyeron un Mercado, ¿han levantado ellos disponiendo de mas cantidad, un solo edificio de escuelas? ¿Han traído las aguas

á Tortosa? ¿Han intentado una nueva red de alcantarillas? ¿Han planeado un Hospital? ¿Han dejado algo, por pequeño, por insignificante que sea? No. No han pagado á los empleados, contando con dinero para pagarlos; no han atendido las atenciones municipales disponiendo de recursos para atenderlas. No han hecho nada. Lo único que dejan como recuerdo es un Matadero en el que su propietario—amigo de Roig, aliado de Roig—se beneficia con ochenta mil duros; ochenta mil duros que se arrancan del consumidor, del comerciante, que se quitan de cinco en cinco céntimos, de la carne, de la comida, del vestido, de este pobre payés que trabaja todo el día, de sol á sol en verano, de sol á sol en invierno. Este Matadero queda; y este Matadero es toda la historia de la política de Roig, toda la vida moral del montón de hombres que le siguen.

No sentimos odio contra él; sentimos lástima por Tortosa que merece por su historia, por sus riquezas, por su población, gobiernos más justos, autoridades más puras.

Un partido puede cometer errores y si estos errores los inspira un deseo de bondad, la indulgencia con ellos es justicia. ¿Qué partido es el partido de Roig? ¿Qué ideal tiene? ¿Qué doctrina practica? No es liberal, por que acoge las fuerzas de ese farsante que se llama D. Francisco Muñoz, que cuando sintió que educar á los niños para que fueran hombres, no es misión de quien siente ambiciones sino amores, se colgó unas medallas de cobre en las solapas y con el cobre llamó al oro; no es clerical por que se aviene á los mandatos de un gobernador que manda Canalejas como hombre de confianza; no es honrado por que como liberal no va contra los consumos; no es honrado por que como clerical acepta las órdenes de un hombre que no cree en Dios. No es partido político: es feria de ambiciones.

Los republicanos que tenemos por las cuestiones locales tanto

amor como por las nacionales es hemos luchado cuanto hemos podido con nuestras fuerzas para derrocar á ese montón de hombres. Pero no es nuestro credo republicano solamente, no es nuestra fé liberal unicamente, es nuestra devoción por Tortosa—por Tortosa siempre grande—lo que se subleva, cuando algun forastero en esta tierra ó cuando alguien fuera de nuestra tierra, nos dice: «¿pero quien manda en Tortosa? ¿pero como dejáis los tortosinos que unos hombres sin ideal político, que un espíritu sin cultura, sin energía, sin virtud, siga administrando vuestra riqueza, sigan administrando vuestros intereses, sigan trazando vuestra historia?»

Y siguen altos los puños, doblidos de vernos postrados. ¿Es que aquellas bravas matronas del hacha no dejaron ni una gota de sangre en las venas de los tortosinos?»

El Santo Tribunal de la Inquisición

—Yo les hubiera quemado á fuego lento.

—Yo les aplicaría el tormento de la cuerda.

—Yo el de la rueda.

—Yo el del agua.

—Yo les descuartizaría.

—Mejor sería el tormento del aceite hirviendo.

Un hombre que presencia la sesión de este tribunal tan humanitario que los que lo componen son jueces y parte á la vez, pregunta:

—¿De qué delito se les acusa á estos reos? ¿Qué clase de crimen han cometido? ¿A que secta pertenecen? ¿Qué religión profesan?

Toda esta serie de preguntas las estaba escuchando una especie de aliamaña (hombre, sería) alto, escualido, de color cetrino, ojos apagados, hermano mayor de la cofradía del azoté y del ayuno, excelente picapleitos y sobre todo muy hábil en el arte de retener cantidades ajenas en provecho propio, el cual acercándose al hombre de las preguntas le dijo:

—Hermano, puesto que pareceis tan ignorante de lo que acusan estos dignos miembros del Santo Tribunal de la Inquisición á esos infames reos, voy á informaros para que juzguéis.

En primer lugar, se les acusa de haber acudido á presenciar las deliberaciones de los representantes del pueblo en la casa del idem, cosa gravísima, que no está en uso desde

Gran mitin en el Centro de Unión Republicana

Esta noche, se celebrará un importante mitin de propaganda republicano socialista en el Centro Republicano de la calle de Moncada, en el que tomarán parte entre otros oradores nuestros compañeros Franquet, Santiago, Marcelino Domingo y el abogado de Barcelona D. Jo é Ulled. Ciudadanos al mitin.

tiempo inmemorial y merecen solo por ese delito el tormento de la cuerda, por implicar una ofensa para los administradores del procomun.

Se les acusa, del delito de haberse indignado, de haber protestado por los actos cometidos por uno de sus representantes, sabiendo que esto es de muy mal gusto, no ignorando que en esta invicta Ciudad, en esta Perla del Ebro, todo va como una seda y no hay la costumbre de que nadie se indigne y por este solo hecho, por atentar contra esta santa costumbre, se han hecho acreedores a que se les aplique el tormento de la rueda.

No pertenecen a ninguna religión, pues creyéndolas todas buenas, van pregonando que sus representantes son malos y por esta contradicción y constituir eso una enorme herejía, entendemos debe aplicárseles al tormento del agua.

Y en cuanto a la secta que pertenecen, ¡Ahl pertenecen a una secta que se distingue en no molestar a los demás aunque a ella la molesten continuamente, pertenecen al partido republicano que cuando se manifiesta no profiere gritos de ¡muera Canalejas!, pertenecen a una colectividad que cuando cruza algun sacerdote sus imponentes manifestaciones llega su cinismo hasta tenerle toda clase de respetos y ni siquiera le insultan; son canalla tan soez que a pesar de haber estado educados la mayor parte de ellos en escuelas laicas, nunca se les ha ocurrido ir a tirar botellitas de tinta en los cines y en fin para colmo de su imbecilidad y de su estulticia, jamás han interrumpido los actos de las demás sectas, son tolerantes y tienen la pretensión de que nosotros respetemos sus actos!

Mientras este señor hacía esta perorata, hombres, mujeres, niños, ancianos que se agrupaban a su alrededor y una vez terminada exclamaron todos a coro:—¡que los quemem...! ¡que los frían...! ¡que los descuarticen...!

Una voz que más bien parecía un rebuzno, impuso silencio a aquella turbamulta que se emborrachaba de entusiasmo al husmear el acre olor de la carne humana achicharrada A. M. D. G. Este rebuzno, digo esta voz, era la de un señor boticario, que alarmado de que pudiera llegar a realizarse un auto de fé con aquellos infelices y para evitar que se mentara la soga en casa del ahorcado, puesto que según habillaba en vez de vender buenos específicos suministraba a sus clientes indecentes pícaras, todas ellas a base de agua de pozo, exclamó con disgusto del picapleitos aspirante a inquisidor mayor:

Señores: ¡Grasias á Deu que son nostres! ¡ya no mos s ascaparán! ¡d' esta sen van á presill!

D.ª Concepción Arenal tuvo una frase de amor a nuestros semejantes, noble, altruista, capaz por si sola para inmortalizar su nombre; "odia el delito y compadece al delincuente, y Alfredo Calderón, maestro de periodistas, terminaba uno de sus admirables artículos con estos párrafos:

"Sí; aun tratándose de un negro y espantoso crimen, es triste oír las vo-

ces que aforan atroces tormentos. Triste, sobre todo, cuando esas voces son ténues y suaves, de timbre puro y cristalino, vocecitas de mujer hechas por la naturaleza para la expresión de los afectos dulces y de las emociones tiernas."

"Torquemada no ha muerto; hay que matar á Torquemada."

La Autoridad no está en el Poder que se otorga, sino en el Poder que uno sabe conquistarse con su honradez y su inteligencia.

¿Verdad, señor de Cid?

El contagio

Todos recordarán la entrada gallarda que el actual Presidente del Consejo de Ministros hizo después de los sucesos ocurridos con la política que en sus últimos meses llevó a cabo el Gobierno conservador. Su programa iba a colmar de bienandanzas a los españoles con sus discursos pregonaba y venia dispuesto a llevar la felicidad a todos; lleva ya cerca de año y medio en la presidencia y que ha hecho! A mi entender nada, absolutamente nada.

Llevó al Congreso la ley Candado y en los periódicos están grabados sus discursos contra las ordenanzas religiosas. Discurso tras discurso nos vino hablando de la democracia, de la libertad y en los periódicos están grabadas estas palabras en ocasión del proceso Ferrer: *si cien veces estuviera convencido en que era necesaria la revisión del proceso, cien veces estaria dispuesto a denegarla.*

Los representantes del verdadero pueblo han levantado la voz en el Parlamento sobre los aprestos guerreros en Marruecos y en los periódicos están grabadas estas palabras: *no creo que nadie diga que quiero la guerra con Marruecos; véase los avances de nuestras tropas en el norte de Africa y dirá el lector si no se contradice con sus palabras tranquilizadoras. Mas de una vez ha reconocido el hambre que encauza España su estado miserable y haciendo omisión del interés que los demás pueblos sienten para acabar con esta plaga, da su concurso a la santa eucaristía olvidando que los españoles no estamos para hostias. Y ultimamente latentes sus palabras contra los carlistas despues del asesinato en San Feliu, asiste al Congreso de la befa carca eucaristía.*

Perfectamente ¿que vamos a decir a todo eso? Si algun escritor ha pretendido comentar todo eso ha sido encarelado; si algun orador ha levantado su voz contra la inmundicia que cierne a España ha sido pasado por loco.

El Sr. Canalejas contagiado con los Maura y Cierva nos está llevando a un estado ruinoso, y miserable: Canalejas contagiado con Maura y Cierva no tiene en cuenta la emi-

gración no tiene en cuenta el hambre que predomina en España; Canalejas contagiado con Maura y Cierva se pavonea de ver las cárceles llenas de hombres de inteligencia de cultura, llenas de hombres que se interesan para dar al pueblo español el pan del cuerpo y del espíritu; Canalejas contagiado con Maura y Cierva carga sobre el contribuyente sobre el pagano y deja libres las tierras incultas, deja que los grandes latifundios sirvan solo para cacerías. Perfectamente.

En Tortosa los de la francachela monárquica se han contagiado con los clericales a sueldo: en Tortosa los satélites de Canalejas se han contagiado con los borregos de Pepe el Sarto ¿que menos podían hacer? conste que nos alegramos.

Todos juntos han pretendido hostilizarlos, todos juntos se han levantado de su anacrónico estado y como esbirros han empleado conceptos torpes contra nosotros; pluma en ristre nos han insultado, nos han calumniado pero las calumnias no han hecho huella, no han producido efecto, y he aquí su desespero al vernos reir al vernos gozar de su idiota, de su conducta antivaronil.

Se han unido: mejor; mejor; Así pueblo debes apuntar contra el enemigo común, y el enemigo común es un contingente de sanguijuelas amarradas al presupuesto. Solos do iban a ninguna parte; acompañados peor.

Si ese honor de que hablan estuviera en ellos, comprenderían el papel cursi que están haciendo liberales que votan la ley del Candado y abrazan al clericalismo y clericales que todo lo esperan de Dios, acudir rastroseramente a un gobierno liberal para que no les quite el sueldo; de este modo Pueblo podrás comprender lo del adagio, que dice: "Los mismos perros con los mismos collares."

Frente a esta turba de enemigos de España, está la Conjunción llegando la vez de sus hombres hasta los últimos puntos de España levantando el espíritu aletargado de los labriegos, poniendo fé en sus corazones ¡haciéndoles entrar por la senda de la realidad llevándoles con acierto hacia la lucha. encauzándoles por el verdadero camino para regenerar a nuestro país. La Conjunción hace obra de república y al hacer obra republicana hace obra patriótica y el establecimiento del régimen republicano será un hecho pronto si todos los hombres sienten el mismo entusiasmo. Disponenos pues a entrar en pelea hombres liberales.

E. Santiago.

El obispo que cobra anualmente veinte mil pesetas ¿cuántas dá a ese pobre desgraciado que se llama "el Vaquero"?

La campaña de la Conjunción

El domingo último, celebrese en el Centro Republicano Autonomista, para protestar en primer término de la conducta observada por ciertas autoridades contra la opinión del pueblo de Tortosa.

Preside el mitin nuestro compañero Juan Gilabert, abriendo el acto con un discurso claro y sincero explicando el objeto del mitin.

Usaron de la palabra los incansables propagandistas, R. Franquet, E. Santiago y Marcelino Domingo.

En discursos magistrales relataron la inhabilidad que los actuales gober-

nantes poseen para dirigir la nación los cuales deshaciéndose del clamoreo del pueblo y su estado miserable por la horripilante emigración que está arrasando pueblos, haciendo sucumbir a los obreros ante el hambre; y cuando los hombres que gobiernan debieran ocuparse de evitar estos hechos vergonzosos, cuando debieran ocuparse de los problemas íntimos y salvar a España, nos están llevando a aventuras belicosas al Norte de Africa, exponiéndonos a un nuevo sacrificio de vidas y dinero.

Aludieron a Maura, diciendo que si este mereció castigo por su conducta antihumana, mas castigo merece Canalejas, por ser hombre que alardea de liberal y su liberalismo no aparece por ninguna parte siendo letra muerta su programa de renacimiento y regeneración de España.

Criticaron acertadamente a los eucarísticos diciendo que no se han reunido por alarma de sus fines religiosos, sino que han salido a la calle dispuestos a quebrantar la paz y a mofarse de la miseria que atraviesa España. Describieron la tolerancia que han padecido los religiosos y si algun protestante no se ha descubierto al paso de una procesión, los curas han dejado la custodia, para abofetear al que no cree en sus doctrinas: lo mismo que dejar un cadáver 4 horas en una carretera para poder pasear su farsa por las calles.

Un entusiasmo grande despertó la parte de sus peroraciones describiendo que el honor de todo gobernante está en hacer buena administración, en dar mejoras al país y que no pueda ser buen patriota el que usurpa el dinero a los hombres que le han dado sus votos arengando al auditorio a que tengan en cuenta cuando se presente la hora de dar los sufragios a hombres que piensen y sientan sus aspiraciones para quitar la vida a ciertos vividores.

Los aplausos se repitieron en los párrafos que el pueblo siente con más intimidad, admirablemente descritos por nuestros compañeros. Reinó mucho entusiasmo y orden por igual causa, común en todos los actos que llevan a cabo por su cuenta, los republicanos y socialistas.

Antonio de Ramón era aolalde de Tortosa cuando los sucesos del 16 de Abril.

Proyecto de liga anticlerical

El objeto de esta asociación es el restar al clero satélites y el de propagar los derechos del hombre y este ó una familia puedan cuando lleguen los últimos momentos de su existencia, con valentía afrontar todos los obstáculos, lo mismo que al llegar al mundo y al unirse por compañeros durante la vida.

A este fin por medio del mutualismo se puede fundar un seguro vida muy práctico y economico, para que los obreros tanto manuales como intelectuales, vean que por pocos que sean, llegan al último momento de su existencia, no queden sus familias abandonadas y que sus compañeros ayudan con una cuota a no quedarse en la última miseria.

El número de socios depende en que sean más ó menos grandes las cantidades a percibir los herederos de los fallecidos.

Las condiciones para el ingreso podrían ser:

- 1.ª Ser anticlerical y hallarse en perfecta salud que se hará constar en la proposición de ingreso,
- 2.ª Tener 20 años cumplidos y no

exceder de 65, siendo indistinto el sexo.

3.ª Abonar durante los cuatro primeros meses de un ingreso dos pesetas cada mes, como derechos de entrada y con destino al fondo común de la asociación.

4.ª También abonará diez centimos de peseta cada mes, con destino a los gastos de administración.

5.ª El asociado que queira el cobro a domicilio tendrá que abonar diez céntimos como derechos de cobranza.

6.ª Una vez cumplidos estos requisitos citados en los anteriores párrafos, el asociado no contribuirá en más ni desembolsos que no sea al ocurrir una defunción.

7.ª Al ocurrir una defunción se contribuirá al reparto de recibos a prorrata entre los asociados que hubiesen cumplido los cuatro meses de entrada junto con las obligaciones citadas, con la condición de que ningún asociado podrá pagar más del total de dos pesetas aunque ocurran más de una defunción en un mismo mes.

8.ª Dado el caso de que se presenten dos o más defunciones en un mismo mes, entonces se contribuirá al reparto en la siguiente forma, si con el número de asociados a la Asociación no escediendo la prorrata de dos pesetas permita recaudar el total de 200 ptas. en que hayan de percibir cada uno de los herederos de dichas defunciones se liquidarán inmediatamente despues de haber efectuado la recaudación, entonces se procederá al reparto de prorratas cada mes por cada defunción hasta completar el capital a percibir dichos herederos descontando el 10 por 100 que ingresará al fondo común.

9.ª Toda familia o herederos del asociado perderá el derecho a percibir cantidad alguna de no efectuarse los actos civiles.

10.ª Todo asociado que al contraer matrimonio esté al corriente se le abonará del fondo común cien pesetas; caso de no tener existencia dicho fondo será a prorrata entre los asociados.

11.ª Todo asociado que inscriba en el registro civil algún hijo suyo se le abonarán 50 ptas. del fondo común.

Ejemplos prácticos

Cuando se presenta una defunción, todos los asociados pagarán dos pesetas diez céntimos. El total de lo recaudado se entregará a la familia del finado, descontando el diez por ciento que pasa al fondo común, dejando de percibir cantidad alguna si el acto del entierro no es civil.

Otro

Del fondo común se daran 100 ptas. y de no existir cantidad suficiente a prorrata al matrimonio que se efectúa civilmente, siendo asociados.

Otro

Del mismo fondo se daran 50 ptas. y a prorrata sin hay fondo al asociado que inscribe en el registro civil a cada uno de sus hijos.

Tortosa 12 Julio 1911

J. M.

Quien tiene tres horas un cadáver en una carretera no tiene sentimientos de hombre

Inmoralidad del Requeté

Con este nombre podemos calificar los actos o hechos que la tan afamada asociación del Requeté, viene realizando en esta ciudad liberal, demostrando siempre su indiferencia por la causa de D. Carlos, nuestros defensores liberales que no dejaron pasar nunca de los flancos de Ferrerías las correrías de las hordas carlistas.

Hoy que entramos en un nuevo periodo democrático liberal, que los gobiernos les dan el nombre de reaccionarios, que tenemos un alcalde disfra-

zado de liberal, hoy dejan hacer nuevas correrías a la nueva partida carlista del Requeté, compuesta de unos cuantos niños, que fanatizados por el ideal Jaimista, que si pudieran obrarían lo mismo que en los tiempos de la Inquisición, como estos han sido reconocidos de extremo inmorales se reconoce inmediatamente, como podrán calificar de inmoralidad estos niños, sin tener el raciocinio completo sin alcanzar ningún punto de razón y verificando escenas macabras y salvajes; que se atreven a interrumpir una película de cine que lo mismo tiene circulación en Inglaterra que en Francia y en todas las naciones adelantadas, ¿es que Tortosa se encuentra con más moralidad que los demás pueblos? es que tiene mas grados de civilización que Inglaterra? Sus prácticas inverosímiles de ir comprando armamentos inútiles, que los gobiernos no deberían tolerar, que unos cuantos niños usen n armas que hasta son peligrosas para ellos mismos y constituyen un escarnio para el pueblo, que los señores sacerdotes esgriman estas armas ineficaces contra los gobiernos liberales; que no podrán nunca realizar sus fines de subyugar al pueblo con el gobierno papal, reconocidos sus actos del más alto grado de inmoralidad, que los que se proponen juzgar y extinguir la inmoralidad de estas revistas que contribuyen a embrutecer la sociedad y al atraso moral de los pueblos pues ellos son los menos indicados a realizar estos actos, desde el momento que ellos que son los apóstoles, que deben trabajar para extinguirle, se embrutecen en él, como dijo oportunamente una bella tiple en su crítica, que los primeros de aplaudir estas escenas, son los viejos o jóvenes que despues de hacer ejercicios religiosos van a concurrir a estos espectáculos. Este hecho se puede comprobar en esta ciudad: ver como acuden los moralizadores, los contrarios de la liga las últimas sesiones del Cine, y cuando vino una compañía de género serio de grandes cualidades no concurría ningún moralizador y como podrán calificar con justicia los actos que están llenos de inmoralidad es necesario poner en práctica las palabras de Jesucristo, el ejemplo es la base de todas las creencias, no fundando requetés para crear odios dentro de la sociedad, no niños que no piensen que se armen para luchar por su ideal personal de atraso de querer llevar el fanatismo dentro los corazones, si no en vez de requetés escuelas que se enseñan a amar como se debe no a luchar por su egoísmo, no niños fanáticos que den malos ejemplos demoralizando las ciudades que esgriman armas que se les enseñe a no levantarse su sombrero a la más sagrada obligación del mundo, al muerto que nos abandona para siempre, al que ha luchado con nosotros que ha compartido sus penas y sus alegrías de tributarle su postrer adiós, aunque el difunto hubiese sido el criminal más grande de la tierra es un acto que quien no lo realiza se le puede juzgar criminal indecente, porque al paso de la cruz, de alguna reliquia, el hombre que no se descubre es porque no ha comprendido bien pero este débito se castiga se impone multas se obliga con violencia hasta poniendo las manos en el rostro de que mañana se podría convencer que pudiese que lo verificara pero desgraciado que ponga las manos en su rostro ea vez de obedecer en su alma crecerá nuevos odios contra aquel intruso que una vez le infirió la ofensa de mancillarle el rostro y hacer escarnio y por estos medios todo ciudadano honrado no se descubre, sino con ejemplo con persuasión y dulzura que tiene la sagrada misión que cumplir, pero todos los padres deben instruir a sus hijos, todos los hombres tienen la sagrada obligación de descubrirse delante de todo cadáver hasta en adversarios en guerra despues rinde su saludo ó despedida para aquel desgraciado, hasta los salvajes de Australia celebran fiesta en honor de sus cadáveres para rendir su último homenaje.

¿Como podemos calificar el acto de algunos jóvenes carlistas que no se dignaron saludar el cadáver del entierro civil del otro día? los republicanos no insultaron, no pegaron, no denunciaron, no ponen a nadie a la cárcel porque saben que ellos la opinión sabrá calificar de barbarie a estos jovencuelos sin educación que en sus actos inmorales siembran un

campo de odio dentro las ciudades, pero no descargamos el peso de la conciencia de estos niños, si no a los señores que se valen de estos niños para realizar actos indecorosos ó inmoralidades de requeté.

F. R.

Teatro Centro Unión Republicana

El domingo ultimo tuvo lugar la representación de las chistosísimas comedias *Llovido del cielo* y *La cuerda floja* que resultaron un nuevo triunfo para la compañía de aficionados que con tanto éxito actua en aquel Centro.

Hoy el Sr. Juan Domingo como director con su gran acierto y atinadas observaciones ha logrado reunir un cuadro de compañía que puede competir con algunos profesionales.

La obra *Llovido del cielo* que fué presentada con toda propiedad estuvo repartida en la siguiente manera: "Consuelo," señorita María Herrero, "Doña Paz," Sra. Bienvenida Sanchez, "Don Cleto," Sr. Domingo, "Pepito," Sr. Aramis, "Pepe," Sr. Vallés, "Don Manuel," Sr. Cortiella y "Domingo," Sr. Espuny.

En *La cuerda floja* tomaron parte la Sra. B. Sanchez, "Rufino," señorita Rosa Borrás "Lola," Sra. M. Herrero "Justina," Srta. Maria Princep "Camarera," Sr. Domingo "Don Florencio," Aramis "Pedro," Blanch "Doctor," y Espuny "Eduardo."

Todos con su discreción y talento supieron hacerse aplaudir del numeroso público que llenaba la sala, dejándolo con buenos deseos de volver mañana domingo a aplaudirles nuevamente en las obras *Los demonios en el cuerpo* comedia en dos actos, y a petición del público se repetirá *La cuerda floja*.

Ejusid.

Carnet de la semana

Tres denuncias más

El número de EL PUEBLO sufrió tres denuncias por decir a Roig lo que es; al Alcalde, lo que fué y lo que es, y a los partidarios de Roig, lo que son, lo que fueron y lo que serán.

Repetimos lo dicho: hemos decidido convencer al pueblo de quienes son sus administradores y pese a todos los procesos seguiremos tranquilos nuestro camino.

Cuantas más denuncias, más valientes.

Se dan propinas

Aquí, a nuestro confesionario, acudió una penitente muchacha que dijo haber sido criada de un canónigo, cuyo apellido es popular ya, y que actualmente lo era de una acreditada ebanistería.

La infeliz creyente, buena devota de Dios, pero al parecer muy poco de sus ministros y defensores en este prosaico suelo, entre quejas y lamentos nos contó la historia de cierto pelizco que la propinó un cura, socio ó asíduo concurrente al Círculo Carlista y cuyo apellido guardamos en cartera para mejor ocasión.

A juzgar por la confusión que pudimos apreciar, se conoce que al bruto le gusta la carne, pues en tal estado dejó la parte agredida que el dolor imposibilitaba todo movimiento.

Nosotros unicamente pedimos un poco más de templanza, pues, con el tiempo, señores curas, todo se andará.

El mitin de Uldecona

Con un gentío inmenso, con un entusiasmo grande, el jueves último se

celebró un gran mitin en el Centro Republicano de Uldecona en el que hablaron nuestros amigos Ivars, Franquet, Santiago y Marcelino Dominoo, obteniendo muchos aplausos.

En el próximo número detallaremos tan importante acto.

Para Barcelona

Nuestro compañero del alma, el luchador incansable, el socialista firme y convencido, el joven estudioso y culto, Enrique Santiago, sale hoy para Barcelona donde va a trabajar en su oficio, buscando más anchos horizontes a su noble afán de redención.

Decir cuánto sentimos la marcha de Santiago, es cosa que no debe ocultarse a los lectores de EL PUEBLO que han seguido paso a paso la labor de nuestro amigo. Decir cuanto nos alegramos de su triunfo merecido, es palabras vana, porque de nuestro deseo participan todos los que vieron y ven en Santiago, hermanados la bondad y el talento.

Desde Barcelona, E. Santiago seguirá honrándonos semanalmente con sus brillantes crónicas obreras.

El cura de San Jaime

El cura de San Jaime es un hombre admirable: ya un día tuvimos que ver con él porque se dedicaba inocentemente a la noble tarea de matar las golondrinas que buscaban nido en los tapias de la iglesia.

Hoy ha cometido un nuevo desagraviado con el mayordomo de aquella parroquia D. Francisco Mauri, a quien por no haber confesado en todo el año, y por no haberse sometido a sus exigencias intempestivas, ha pretendido arrancarle el dinero que se guardaba para la fiesta.

Y lo malo es que se ha llevado el dinero. Y lo bueno es que el día que se lo llevó hizo repicar las campanas como si levantara el Altísimo ó como si espantara las golondrinas.

Aquellas golondrinas que se refugiaron en la Iglesia, creídas de que en la Iglesia habría bondad.

Bautizo civil

El domingo último celebró el solemne acto de inscribir en el Registro civil, sin pasar por las aguas del bautismo, al niño de nuestros queridos amigos Ramón Cervera y María Teresa Papaseit, siendo testigos de dicho acto, además de infinidad de republicanos que acudieron al Juzgado, nuestros amigos Marcelino Domingo y José Monclús.

Felicitemos a los padres del recién nacido y nos felicitamos todos de estos actos civiles, que van separando las rutinas de la Iglesia de las prácticas de la vida.

A «Diario de Tortosa»

¿Que le vamos a contestar a ese papel de la situación? Personalmente, nada, porque nada merece.

Indirectamente sí: todo lo que decimos a sus amigos, puede aplicárselo propiamente en la forma y modo que mejor le cuadre.

Fábrica de Ferré

GASEOSAS ELABORADAS CON AZÚCAR PURO

Proximamente, SIFONES ESTERILIZADOS.

TORTOSA

Enrique Roig Chavarría

Procurador de los Tribunales Compra-venta y administración de fincas.

Despacho: Calle de Moncada, (vulgo Seminario), 47, 1.ª Tortosa.

Imp. Suceso L. res Bernis. — Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE SEBASTIAN TUDÓ

Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas de todas clases

FRANCISCO LLASAT

EN CASTELLÓN: Plaza dosos Dors, 22.
EN BAÑERAS: (Alfarràs) Impery Llasat.
EN TORTOSA: Manufactura de cuerdas e hilo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10 TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tratándose en negociación los de las deudas del Estado interior y a unizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria". Representación de la Compañía Transatlántica, etcétera, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

DE

FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

JUAN BAUBÍ CABANES

San. Blás 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

GRAN PANADERIA Y SASTRERIA IBERICA

JAIMÉ BELLAUDI

Bisagra, 15 y 13, y Mercader, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 300.000 m. para el ramo de Sastrería entre lasañas, Alpacas, Fiqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) para correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
caballero " 20'00
americanas de alpaca " 5'00

¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Especialidad de corte para todos los que desean dedicarse al arte de Sastrería, Cajas y precios correspondientes.

Gran surtido en trajes para la primavera y americana de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas las primeras y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

ZAPATERÍA

JOAQUÍN MONLLAO

CALZADO A MEDIDA DE TODAS CLASES.
Composturas quedando el calzado como nuevo.
Sin competencia en los precios. Elegancia y solidez.

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3.
En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

Sastrería y Pañería

Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución,
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

LUX LUX

Baldomero Dassoy

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "líneas eléctricas", "pararaysos", canalizaciones para gas acetyleno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.
33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.
Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguiló calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquero, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

LUX, LUX, LUX

MECHERO LUX

Antigua fábrica de gorras

Felipe Climent

- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA